

El Instituto de Estudios Feministas cumple 10 - Mediterráneo - 27/01/2019

La ventana de la UJI

El Instituto de Estudios Feministas cumple 10 años

Este año, el Instituto Universitario de Estudios Feministas y de Género Purificación Escribano de la Universitat Jaume I (UJI) cumple 10 años como tal, aunque nuestra trayectoria se remonta a mucho atrás, pues la investigación de género en la educación universitaria en Castellón se gestó antes incluso de que se creara la propia universidad.

Nos parece importante dejar constancia de este viaje, y recordar que, previamente a la fundación de la UJI, cuando los estudios superiores se impartían en el Col·legi Universitari de Castelló (CUC), dependiente de la Universitat de València, a finales de la década de los ochenta un grupo de mujeres comenzó a plantearse una serie de acciones vinculadas al feminismo. Así se creó el Seminari d'Investigació Feminista (SIF) en 1992. No obstante, la formación del primer núcleo organizado coincide con el mismo año de la fundación de la universidad: 1991. En esta fecha se creó el Seminari de la Dona, que, al año siguiente, al nacer la UJI en 1992, pasó a ser Seminari d'Investigació Feminista.

Un grupo de profesoras y estudiantes estuvo en esa primera organización, y en especial la profesora **Purificación Escribano López**, la persona que estuvo a la cabeza del pequeño grupo inicial y que -hasta su temprano fallecimiento en el año 2011- fue el principal eje y motor del feminismo en nuestra universidad.

Por ello, cuando el trabajo del Seminari d'Investigació Feminista desembocó en su reconversión (no sin dificultades) en Instituto Universitario de Estudios Feministas

y de Género en el año 2009, le añadimos al Instituto el nombre de la pionera de los estudios de género en la UJI. Su legado y, sobre todo, su amistad permanecen imbatibles en nuestro recuerdo, desde el trabajo continuado que venimos haciendo.

Este año 2019 cumplimos nuestros primeros 10 años como Instituto, con las mismas ganas y energías de siempre, y con el firme compromiso de seguir trabajando por y para la igualdad y la libertad. A lo largo de esta década hemos reforzado nuestro compromiso feminista de investigación, docencia y acción cultural, en relación con nuestro entorno y en diálogo constante con el resto de entidades de estudios feministas y de género en el contexto nacional. Fruto de esa relación constante, el Instituto Universitario de Estudios Feministas y de Género Purificación Escribano de la UJI es parte de la Plataforma Universitaria de Estudios Feministas y de Género, EUFEM, como parte de las entidades fundadoras de la misma desde 2016.

Asimismo, desde su creación en el 2003, formamos parte del Centre de Coordinació d'Estudis de Gènere de les Universitats Públiques de la Comunitat Valenciana.

Desde el Instituto Universitario de Estudios Feministas y de Género Purificación Escribano de la UJI tenemos diversas líneas de actuación, que desarrollamos de forma

continuada, vertebradas en tres ejes:

1. Investigación y publicaciones. Publicamos las revistas científicas *Asparkia. Investigación Feminista* (creada en 1992) y *Dossieres Feministes* (creada en 1998), muy valoradas por la comunidad académica por su rigor editorial y carácter interdisciplinario en el ámbito de los estudios feministas y de género. También creamos la *Col·lecció Sendes*, desde el Servei de Publicacions de la UJI, para publicar libros, tanto monografías como ediciones críticas o traducciones con aparato crítico.

2. Formación. Organizamos el Máster Oficial Universitario Investigación Aplicada en Estudios Feministas, de Género y Ciudadanía, que impartimos en formato *on line* desde el 2010, y somos parte del programa de doctorado oficial *Estudios Interdisciplinarios de Género*, interuniversitario, en el que participamos desde la UJI junto con las universidades Autónoma de Madrid, Alicante, Huelva, La Laguna, Alcalá, Illes Balears y Rey Juan Carlos. A esto se suma una labor constante por visibilizar e introducir la perspectiva feminista en las asignaturas de los diferentes grados de la UJI.

3. Transferencia a la sociedad mediante organización de ciclos de conferencias en tono divulgativo, que habitualmente desarrollamos en alguna de las sedes de la UJI en la ciudad, como la Llotja o el Menador, pa-

ra acercarnos a la sociedad castellanense.

Tras este repaso a un viaje que continúa su rumbo, es momento de celebrar estos primeros diez años como Instituto. Por ello, nuestro congreso anual de 2019 va a suponer una celebración de estos diez años y una ocasión para reflexionar sobre los retos para el feminismo, los feminismos, en la actualidad. Que no son pocos, sino todo lo contrario. Si bien hoy nos encontramos en un momento de gran impulso del mensaje feminista por la igualdad, también se dan muchas reacciones en su contra.

EL AU GE de posicionamientos políticos de extrema derecha plantea retos de gran envergadura para las democracias actuales, pues, como podemos ver repetidamente, hacen de la igualdad entre mujeres y hombres un núcleo sobre el que verter constantemente dudas y replanteamientos que nos devuelven a concepciones patriarcales que creíamos ya superadas. Para pensar sobre todo ello, desarrollaremos en abril nuestro congreso de celebración de esta primera década del instituto, con el título *Feminismos. Desafíos en tiempos de amor y cólera*. En el mismo, ya están confirmadas voces muy importantes en la defensa de la igualdad, como la periodista **Rosa María Calaf**, **Miguel Lorente**, exdelegado del Gobierno contra la violencia de género y director de la Unidad de Igualdad de la Universidad de Granada; la cineasta **Mabel Lozano** y la artista visual **Yolanda Domínguez**. ■
*Instituto Universitario de Estudios Feministas y de Género Purificación Escribano de la Universitat Jaume I

Nuestro congreso del 2019 va a suponer una gran ocasión para reflexionar sobre los retos del feminismo en la actualidad